

HOMENAJES

Señores:

Hemos llegado hasta este recinto para celebrar la última reunión anual del año 1942 de la Sociedad de Cirugía del Uruguay y cumplir con una exigencia del reglamento, tal vez la más noble que nos inspira este mismo reglamento, revivir el recuerdo de los hombres que nos han precedido y que hoy desaparecidos de esta vida, e ingresados a la de la inmortalidad, nos sirven de guía con el estímulo de sus vidas ejemplares. Por otra parte renovando el recuerdo de los hasta aquí desaparecidos nos honramos nosotros mismos cumpliendo con alto deber.



Profesor doctor

ENRIQUE POUÉY

Fundador de la enseñanza ginecológica en el Uruguay. Nacido en Montevideo en el año 1858. Doctorado en medicina en Montevideo en 1884. Parte el año siguiente pensionado por el gobierno del Gral. Santos para Europa en donde hace nuevamente su carrera de medicina en cuatro años y recibe el título de Doctor de la Facultad de París, después de haber

presentado una tesis sobre "Algo sobre el tratamiento de las heridas". De regreso es nombrado Profesor de Medicina Operatoria. Funda el primer Sanatorio de Montevideo. Delegado al Congreso de París en 1900 y nombrado Profesor Ad-Honoris de nuestra Facultad en junio de 1928. Delegado a los Congresos de Río de Janeiro, Buenos Aires, Ginebra, París y Lyon. Desde el año 1923 se dedicó exclusivamente a la Radiumterapia del cáncer genital femenino. Construyó de su peculio personal y donó el Pabellón de Curieterapia del Hospital Pereyra Rossel que lleva su nombre. Trabajó con entusiasmo hasta que cayó herido de muerte el 8 de mayo de 1938, al cumplir 80 años de una vida de labor y desinterés. Señores asociados: la historia de la vida del Profesor Dr. Enrique Pouey es la historia de medio siglo de esfuerzos ejemplares, como médico, como profesor y como ciudadano.



Profesor doctor

JUAN F. CANESSA

Se doctoró en la Facultad de Medicina de Montevideo en 1893. Médico jefe del Servicio de la Sala Francisco Cabrera en 1896. Médico mi-

litar en 1900. Profesor libre de Clínica Quirúrgica de la Facultad de Medicina en 1919. Delegado al 3er. Congreso Latino Americano, al Congreso Médico de Buenos Aires, al segundo Congreso Científico Pan-Americano, al primer Congreso Nacional de Medicina, miembro de la Sociedad de Cirugía de Montevideo en 1921, miembro del tercer Congreso de Cirugía de París, miembro titular de la Asociación Francesa de Cirugía y miembro corresponsal de la Sociedad de Cirujanos de París.

Su figura para nosotros se agranda, por la capacidad demostrada por las generaciones de profesores que se formaron al lado del Maestro Canessa.

Desde 1895 enseñó clínica semiológica quirúrgica en el Servicio "Francisco Cabrera" y desde 1911 clínica quirúrgica en el mismo servicio.

Pero si todo esto no fuera suficiente para enaltecer a un personaje de su talla, ahí está su afán para que sus enseñanzas persistieran: la creación del "Boletín de la Sala Cabrera" en donde vertían el maestro y sus discípulos las observaciones de real interés. Aun hizo más el Profesor Canessa, como hombre director del pueblo ocupó un cargo de Senador de la Nación. Construye una gran obra monumental, si se quiere, el Proyecto de Ley sobre el examen pre-nupcial, velando aquí por la salud de las nuevas generaciones. Se revela aquí su afán, no ya por curar sino para prevenir el futuro de una raza fuerte, una sola frase, al final del proyecto así lo demuestra, en que dirigiéndose a los legisladores les dice: Señores legisladores: No desoigáis el pedido que los médicos hacen para los médicos hacen para los niños, el mismo que nos hacen los niños, que no nos oyen ni nos comprenden, razón demás para que no sean ellos, las víctimas de vuestra inercia.

Dr. MANUEL B. NIETO

Dentro de breves días se cumplirá el segundo aniversario de la muerte del Dr. Manuel B. Nieto, distinguido y brillante cirujano, que puede considerársele como el creador de la cirugía de urgencia de la Escuela del Servicio de Entrada del Hospital Maciel, que ha representado en nuestro país el centro de perfeccionamiento quirúrgico de urgencia.

Manuel B. Nieto nació en Montevideo en 1873 y se destacó en la carrera médica en la que tuvo la siguiente actuación: Fué practicante Interno del Hospital Maciel y en 1902 fué designado Médico Interno de este mismo Hospital, puesto en el que el Dr. Nieto tuvo una brillante actuación como cirujano, puesto que realizó con éxito, graves operaciones sobre heridas de corazón y tóraco abdominales y muchas otras intervenciones de alta cirugía, constituyéndose entonces en camarada y maestro de los practicantes internos del Hospital Maciel. Este puesto lo desempeñó el Dr. Nieto hasta el año 1911, fecha en que es designado Director del Hospital Maciel, donde actuara hasta el año 1925. En 1910 actuó como miembro del Consejo de la Facultad de Medicina en representación de los profesionales y en 1925 es nombrado miembro del Consejo de la Asistencia Pública.

Durante este período de tiempo asume la Dirección de la Escuela de Nurses y más tarde es designado Jefe de Sala en el Hospital Pasteur, donde dirige un Servicio de Cirugía y actúa allí hasta el año 1930.

El Dr. Nieto es autor de varias comunicaciones de Revistas nacionales y extranjeras sobre graves casos de cirugía de urgencia y presentó pro-



Doctor

MANUEL B. NIETO

yectos de seguros y asistencia social, en Instituciones nacionales y también en el Parlamento.

El Dr. Manuel B. Nieto, después de una intensa vida de trabajo, de la mayor actividad quirúrgica y de la más acrisolada honestidad, fallece en Montevideo el 30 de noviembre de 1940 a los 67 años de edad. La Sociedad de Cirugía del Uruguay se complace en rendir tributo y homenaje a tan digno ciudadano y destacado cirujano, que fué el iniciador y verdadero propulsor de la cirugía de urgencia en el país. (Dr. Prat).

Dr. FRANCISCO R. RUVERTONI

Doctorado en Medicina y Cirugía en el año 1914, fué nombrado al año siguiente Jefe de la Clínica Quirúrgica del Profesor Dr. Alfredo Navarro, pasando luego de tres años de labor continuada a Asistente de la mencionada Clínica, tarea esta que ejercía en la fecha de su fallecimiento.

En el año 1926 ingresó al Instituto de Neurología dirigido por el Profesor Dr. Américo Ricaldoni, como Cirujano Asistente. En este Insti-



Doctor

FRANCISCO R. RUVERTONI

tuto desempeñó funciones de enseñanza; apareciendo en los Anales de dicho Instituto su primera clase sobre Radicotomía y Ramisectomía.

En el año 1932 fué nombrado Jefe de la Sección de Cirugía Experimental en el Instituto del mismo nombre. Ejerció además otros cargos públicos como Médico Interno de los Hospitales Maciel, Militar Central e Italiano, desempeñando siempre sus funciones de Cirujano a conciencia, dejando siempre en el ánimo de los que lo trataron la impresión de un hombre bondadoso y comprensivo.



Doctor

ROBERTO PEREYRA
Profesor Agregado de Cirugía

Recibido en la Facultad de Medicina de Montevideo en el año 1916, becado por la Facultad, Profesor Agregado de Cirugía en 1925, Subdirector del Instituto de Anatomía Normal, jefe de policlínica de Vías Digestivas del Hospital Maciel, delegado oficial al Congreso Internacional de Litiasis Biliar en Vichy, miembro de la Sociedad Internacional de Gastroenterología de París, de la cual es nombrado miembro corresponsal; miembro de la Sociedad de Anatomía Normal y Patológica de Buenos Aires, presidente de la Sociedad de Gastroenterología de Montevideo, miembro de la Sociedad Internacional de Gastroenterología con sede en Bruselas.

Durante 20 años prestó a la Facultad de Medicina servicios continuados, lo cual en determinado momento le hicieron decir, que en ese tiempo había dado a la Facultad lo mejor de sus energías.

Señores: Por un algo particular del destino el Dr. Roberto Pereyra falleció como pagando tributo a la enfermedad que ocupó la mayor parte de su labor científica, consagrando sus más generosos anhelos, trabajando en medio de sus compañeros del Profesorado y a una edad prematura en que aun podía producir mucho más con su gran intelecto.

Señores: Para todos ellos desaparecidos pido un momento de recogimiento.